

25

16

# RELACION DE V N PRODIGIOSO MILAGRO QVE SAN

## Francisco Xauier Apostol de la India ha hecho en la ciudad de Nápoles este

### año de 1634.

scada de la informacion autentica que hizo el señor Auditor del eminentissimo Cardenal Arcobispo de Nápoles, y de lo qve  
pueden muchos testigos de los mas calificados de aquella Ciudad, y de la relacion qve el Padre Marcelo Mafriño de la Cö-  
pia de Iesus, en quien se hizo el milagro, scriuio entonces, y ha dado despues vocalmente en esa Corte de Madrid. Por el  
Padre Diego Ramirez de la misma Compañia.

El milagro que quero referir, si se mira al modo y a sus  
circunstancias, es por ventura de los mas raros, y singu-  
lares que han sucedido en la Santa Iglesia. Contare lo  
mas sustancial del, y la ocasion de donde le originó.

Al fin del año pasado de 1633, trago el señor Conde de  
Monterrey, Virrey de Nápoles, de hacer en su mismo pal-  
acio una emblematica fiesta de la purissima Concepcion de  
N. Señora, en el Domingo de su infraoculta, q fue a los 11.  
de Diciembre. Y entre otros grandiosos aparatos ostendio, q  
se hicieron cuatro sumptuosissimos Altares en los cuatro  
angulos del patio de palacio, q se encargaro a cuatro per-  
sonas las mas principales de aquella ciudad. Vno de  
los trajo el señor Carlos Brancaccio, hermano del eminente  
Cardenal d.ste nombre: el qual para la disposicion  
del qviyo valerse de la industria y asistencia del P. Mar-  
celo Mafriño de la Compañia de Iesus, por ser su deudo y  
amigo muy estrecho, y entender bien de la materia. Hizo q  
el Altar con todo acierto, y la fiesta toda salio con la gran  
diodad que se esperava. Y al fin della etando aquella mis-  
ma noche del Domingo defarman lo los Altares y despo-  
jandolas paredes, y al istiendo el dicho Padre a lo que le  
tocava, llegandose a dezir no se que a vro de los oficiales  
que andauan en lo alto, por descuido o por desgracia le  
cayo al hombre vn martillo que traia en las manos, o en la  
cinta, q pesava mas de dos libras, y dió al Padre sobre  
la cabeza en el lado derecho sobre la sien: el qual asisi  
por lo mucho peso, como por la altura, quedera de mas de  
cuatro estados, le hirió muy gravemente. Cayó el Padre en  
tierra, sintiendo luego grande cómocion y congoxias bas-  
cas, q le pro tocó a vomito. Comienzo a correrle algo  
na sangre de la herida, qe no parecia por desfiera ser muy  
grande. Acedieron vios y otros, y la limidos todos del fra-  
telo le hizieron poner en vna carroza y le llevaron a su Co-  
legio.

Llamados los cirujanos fizieron lo q fuó su oficio lo me-  
jor q pudieron, y mas de propólio el dia siguiente: y  
desde luego q se olieró el peligro, por ser el golpe tan  
en parte tan occasionada, y auerlo norabamente, no tratando  
los mismos msculos y nervios de la sien, con otros ac-  
cidentes y correspondencias bien poco favorables: q es  
especial q el clima de la ciudad de Nápoles no lo es en mi-  
nra alguna para heridas de la cabeza. Y sucedio asisi, qe  
al tercero o quarto dia le sobrepuso al doliente vna ardiente  
calentura, con grandissimos dolores de toda la cabeza,  
y mas de la parte contraria y correspondiente al golpe, y  
cargazon notable del ojo derecho, q no podria mas abrir, y  
otros accidentes, o mortales, q muy peligrosos. Hizieron  
juntas de medicos y cirujanos: q se traxeron muchos y va-  
rios remedios: con los cuales atq; a veces mejoró algo,  
pero nunca de manera q no entendiese siempre en mani-  
festo peligro de la vida. Aguardó al dia 22. q en este  
genero de heridas sucie ser el termino de quien viviam  
e depende el bueno, o mal sucessor: y en el le acapó de  
cancelar el proceso y se dio definitivamente la sentencia  
muerte al pobre doliente. Por qe a la entrada del (que)

no s'era ya el 31. de Diciembre y ultimo del año 33., q casi  
despues se agravaron notablemente los accidentes pa-  
fados, y sobrevinieron otros de nuevo no menos pestilentes:  
y en especial se pafinó el brazo izquierdo, sin poderle  
mas mover, y se le corrompieron del todo los nervios,  
o msculos maxilares, q de las quixadas, de maniera q no  
se fué posible abrir mas la boca co arte, ni fuerza alguna;  
y si tal vez los cirujanos con hierros, y con exquisita vio-  
lencia algú tanto se la abrieron, no pudo de ningun modo  
tragar vn solo bocado de piso, ni de otra cosa alguna q  
comer, ni aun siquiera una gota de agua, o de otro algun  
qvor, y asi pasó aquel dia y los tres siguientes sin traspas-  
ar cosa alguna q le pudiese ser de algun sustento. Y si  
era necesario pedir, o decir alguna cosa, apenas la podia  
enteramente pronunciar, ni entenderla los circunstantes su-  
co grandissima dificultad. Desde este punto le trauero  
dos por dehaciendo totalmente, y cada hora esperava  
aui de ser la victimia de su vida. Y los medicos todos, aun  
con sumo sentimiento, se despidieron viéndole ya morir si  
humano remedio. Su oficio dieron como en negocio ya de-  
esperado qusto probar co vna extraña y casi temeraria ex-  
periencia, q si aquell no poder tragar cosa alguna prouenia  
de corrompcion de los msculos maxilares, y temporales, o  
de obstrucción y embarrado de las vias o dela garganta, por  
la abundancia del mal humor: y para esto abriendo la bo-  
ca con instrumentos y con grandissima violencia, le entró  
por tres veces vna cádelá de cera bien gruesa, hasta el mis-  
mo estomago, con increible fatiga del enfermo; pero sin  
ningun provecho: porque echandole luego unas gotas de  
agua en la boca, de ninguna fuerza las pudió passar a dentro.  
Con lo qual el circulo conoció claramente q el daño pro-  
venia de arriba de la lesion y corrupcion de los msculos,  
y q era negocio totalmente sin remedio, y asi él y los  
demas le deixaron en todo y por todo, y si alguna vez bol-  
vieron, mas fue para q restijos de su muerte, q remedios  
de su muerte. Añadióse a todo esto el estar ya el enfer-  
mo tan yerto y tan por extremo clavo y frío, qe fome-  
ros ni remedios humanos pudo recobrar relatio alguno  
de calor, ni aus le sentia del mismo lugue, qe muy cerca  
le aplicaua.

Con esto el Lunes por la tarda dos de Enero le fue a ver  
por victimia despedida el Padre Carlos Sangri, Provincial  
de aquella Provincia y le confió y alentó para aquell victi-  
mitranze, qe ya estaba en la vezzina. Mas antes qe le des-  
pidiere le pidió instanciamente el enfermo, qe por quan-  
to el algunos años enta tenia feruorosos defeos de yr a  
predicar el santo Euangilio a los Gétilea de las Indias, so-  
lo no por deseo de visir qno de mas agradar a N. Señor, y  
de mas merecer con su divina Magestad, le die la licencia  
de hacer voto de acudir a este santo empleo, qe el Señor po-  
y vino conces ocurro fueste feruido de darlo vi y saud  
queza passado lo dan buena gana y con harta temura el Padre  
mo va de un muerto y solamente en aquell extremo qe  
murió. Y en efecto pidió el muerto qe se llevase su vellino qe  
pudo, y anduvo alrededor qe por el

comparada en tiempo de su vida, se determinó de darle al punto los Sacramentos, como en efecto se hizo: digno el de la Extremaunción, porque el de la Santíssima Eucaristía no fue posible en ningún modo, por la notable apertura de boca y garganta que hermoso dicho. Scientia estranamente el buen Padre verse morir sin este fantástico Sacramento por visístico, y le lastimara harto mas la hambría que pascía su alma, de este manjar lobrero, que la que de todos los demás pedía su cuerpo tres días ania. Quiso valerse en este caso de la intercesión del Apóstol de las Indias nuestro Padre san Francisco Xavier, y para ello pidió a los enfermeros, que le traxieren allí alguna Imagen suya. Y de muchaz y diferentes que en esa suya (no sin particular prudencia Divina, aunque al parecer muy acierto) le trajeron, luego de una pieza allí cercana viva en un lenzuol, en que estaba el Santo Padre pintado de peregrino, con esplendida parda sobre la sombra, y bordos en la mano derecha (en efecto como el andaba quando fizo a predicar el Evangelio a Japón, y a otras partes de la India,) viéronselo pendiente al lado y quejido de la camisa, y en ello comenzó el enfermo a pedir instantáneamente al santo Padre delante de su Imagen, que le alcanzase del Señor esta singular merced, que pidióse entonces cumplir. Para lo qual se validó también de una redigida fel misericordia Santa que allí tenía en su Relicario, aplicándose diarias veces la gurguera mortuaria igualmente noche. Llegó la mañana del murió tres de Mayo, y pasóviendole tan pronto, que el Santo lo vio a la distancia de quinientos pies de aquella parroquia, cuando que la traxieren la sagrada Comunión. Y cuando lo primero hecho la experiencia con una forma fina consagrada, le trajeron el Santísimo Sacramento, y le recibió sin dificultad, con grandísimo confuso suyo, y admiración de los circunstantes. La qual creció más con vez, que dandole alguna cosa que contiene o beutiefe para sustento o refugio del cuerpo, que consta larga incidia de cuatro días y con tanto padecer estuvo en extremo debilitado y cayó del todo exhausto; no fue posible parar nada, por mucho que lo procuraron esforzaron por citaciones, y por todo lo referente de aquel día.

Pasólo el enfermo agonizando por instantes, y abogando cada punto la abundancia de humor coroniando, que de la cabeza continuamente le baxava: y tenia fe ya a gran maravilla no renir a cada momento el alma. Eran ya mas de las nueve de la noche, y los Padres hermanos del Colegio estaban pares en el apóstolito del infierno, los que bañamente cabían, asitiéndole en asistencia, y los demás en la Iglesia con el Padre Rededor encendiendo instantáneamente a su Señor. La Iglesia estuvo ya compuesta de negro para el entierro; la roció y to diemis con que quiso de amortajar el cuerpo del santo, y hasta el mismo bano con que le ajuio de lavar, ya en el apóstolito defensor; el, aunque con su entero juzgo, y nodal todo perdida la habla, ya en las garrigas de la muerte; y todos esperando cada instante que le acabase de tragár: quando él entreoyó una voz, que por dos veces le llamó, nombrándole por su nombre, Marcelo, Marcelo. El entonces con la voz clara y levantando las manos alentadamente (cosas que por mucho tiempo no suya podido hazer) asusto y hizo teñas a los circunstantes, que callasen, para ver queule nombravas: y luego boliso a oír claramente la milagrosa, que ya le pareció mas que humana, la que dice:

“Marcelo, Marcelo, Parece que

tu lado y quejido (siendo así, que hacia algunos dias se apena con la ayuda de muchos podía lentamente moverse en la cama), y en el tiempo que en el lugar donde estuviste, y de los que estuvan presentes y de todo lo mas, y se halló en otra region devida, ageno de todo lo deacá. Fue a poner los ojos en la Imagen, y hallo en medio della y de su lecho al santo Padre, que ella representaba (que al punto le conocíó) en su forma misma de peregrino, y con un rostro amabilissimo y un semblante en todo benignissimo. El qual le comenzó a hablar en su lengua Italiana con increible asabilidad, y le dio asy. Y bien, que se haze? y callando el Padre, añadió. Quereis moriros, o yras las Indias? Repuso el Padre, que él no quería ni deseaba otra cosa finio lo que fuessese mas agradable a la diuina Magestad. Así a bien, replicó el Santo. No os acordáis del voto que ayer hiciste con licencia de vuestro Padre Provincial de yeras las Indias, si Dios os diese vida? Y respondiendo al Padre, bien se acordaz; añadió el Santo. Pues dezid como lo digieren. El Santo comenzó a decir, y el Padre Marcelo le yra siguiendo, repitiendo palabra por palabra lo que el Santo decia; y quanto él no entendio, o no repetia bien algunz, el Santo fe la bolulla a él sin dormir, y con un semblante sobrenatural apacible. Los sentimientos oyen, no lo que el Santo decia, pero si lo que el Padre hablara, porque era ya conmigo muy clara. Y viendole a rezar de quella manera, y susurrando las misas que ya decíras (santa ciencia que los medicos asisan), en la de su muerte yacente, (que a otros les parecio que aquello no era deuento, sino alguna cosa folcloratural. Y todos ecoresieron de que pues que todo el tiempo que aquello duró sotieron en sus almas un inexplicable confuso y extraordinaria devoción, como si allí estuvieran en una cosa celestial). Y unos y otros atendian con grande suspcion a ver en que paraia aquello suceso.

Lo que el Santo yua diciendo, y lo que el Padre repetia y los circunstantes le oian, era la formula de los votos fúntenarios de Religion, que los de la Compañia hacen pasados los dos años del noviciado; con algunas palabras que el Santo yua añadiendo, y el Padre repitiendo, que son las que aquí traen señaladas de letra diferente, con las demás, en la forma siguiente.

Omnipotens sempiterne Deus, ego Marcellus Maffilis, licet undeunque diuinum tuo conspectu dignissimus, iubets easine pictare, ac misericordia tua induit, et impulsus tibi fructuendi desiderio, voco coronam crucifissam Virgine Mari, Te simili Patri Franciscum Xaverium, & Genia coetatis uincula, diuinam Maffilis, papternem, cultum, & oblationem perpetuam Societatem Iesu, & propriam Apostolicam in suorum Indiezim, quam berisperit vesti coram meo Padre Provinciali. Et pronuntio eandem Societatem me ingrediens, ut vitam in ea perpetuo degam, omnia inrelligandura ipsius Societatis constitutions, & docet iustitiae Patris Francisci Xaverii de Indica expeditione existit, una ergo imminata bonitate & clementia per Iesu Christi suaguinem, & mortis sancti Patris Francisci Xaverii, plus suppliciter, ut hocholocaulum, & votum a me indeceptum nuncupatum, in odorem suavitatis admittere desieris, & te largitus es ad hoc desiderandum, offere dum, & vovensem, sic etiam ad explendum, & sanguinem pro tuo amore fundendum, gratiam vobrem largitur. Lo qual hecito en Castellano quisere deizar.

Todo poderoso y sempiterno Dios, yo Marcelo Mallo, aunque del todo indignissimo de parecer en vacío diuino acatamiento, pero confiado en vuestra piedad

<sup>8</sup> comb tristeza y sentimiento tan vivo, & bien declaró el ardiente deseo q en vida ansi tenido de dar a amar su sangre por el Señor q parece q aun en el cielo en cierta maneră està con aquellas sacerdotisas ausias de no ir por Cristo.

Tras esto, para mejorar ilponerle a cumplir el voto, y a seguir el estandarte de la Cruz, oyiso el Santo que tambien dixelle las palabras de la siguiente renunciaciōn, y asi se les fue diciendo.

Abreuunt parentibus, amicis, proprie domui, Irlaia, & omnibus, que mihi retardare possint Indiam misio-  
ne, & me tamen in animarum salutem apud Indos di-  
co, etiam facio Patre Franciscu.

Quie dizer. Renuncio y doy de mano a mis Padres y parentes, a mis amigos, a mi propia casa, a Irlaia, y a todas las cosas que me podrian impedir la misiōn de las Indias y me dedico todo al bien y salud de las almas entre los Indios, en presencia del Santo Padre Francisco.

A estas viijas palabras del Santo añadió el Padre Marcelo por su denocion, Padre mio, miso Francisco. A lo qual el Santo se sonrió. Y finalmente le dio con rostro mas agradoable y risueño. Estab ya muy alegrado y alegre, y repetia estas mismas cosas todos los dias. Y dicho es, q desaparecio el Santo, y juntamente la muerte y la enfermedad. Y al ultimo punto le perecio al Padre Marcelo que se hallaua donde antes: y comenzó a oye y ver lo q haziendo y dezian los Padres que estauan en contorno de su cama (q en este espacio nada les auia visto, ni oy io.) Estauan todos notablemente maranillados y suspirando, y discurría cada uno a su modo sobre lo q sus ojos y oydos se ofrecia. Hallése el Padre del roto fano y vaseante: echó luego de ver, q ue tenía hambre; y asi pidio de comer, y solo dieron de lo q ue hablaron alli a mano, y el lo recibió con lindo aliento. Aun que luego fe acordó, q ue era razon ante todas cosas dar las demas gracias a su bienhechor. Y asi pidio a todos los presentes, q ue se acordillasen y dixesen la Antiphona, versos, y oracion de san Francisco Xavier delante de su imagón, y asi lo hizo, repitiendo tres veces a petición suya aquel versiculo. Ora pro nobis sancte Pater Franciscus. Y respondiendo el mismo otras tres. Ve dignus credidit promissionibus tuis. Y hecho esto, q uizána fava le trujeron de comer, y el Padre lo hizo sin genero de dificultad, ni en el celiobrio y disponerlo por sus mias, ni en el misticismo q ue seguia, con pasmo y estupor de todos q ue alli estauan: q ue no acobardan de crecer a sus mismos ojos; y asi q uizá q uizá se lauia si era algun gran delito del enfermo, o alga trampantojo de la imaginacion. Mas el Padre los alegreun, dizié lo clearamente q el estaus de su lado san, y valiente por medio de nuestro Padre san Francisco Xavier. Y el modo particular y todo lo q ue asi paffido concio en secreto al Padre Rector, q ue de la Iglesia aun ya venido. El qual para gloria de Dros N. Señor y honra de su grande furro, lo publicó luego a todos los q ue alli estauan: q uestos q uales no fábref decir si se admiraron o se alegraron mas de la misericordia del Señor, intercessión rara del Santo, y salud tan maravillofa del Padre. Boluieron van y muchas veces a verle y hablare, estando ya el sentiuio un attimo alguno sobre la cama, alegrado y alegre, y diciendo q ue se podía luego levantar y dezir Misa la misma siguiente. Y mandole atentamente al rostro, le hallato ya lleno y de muy vivo color, y en todo su rostro de la dolencia y flaqueza passada, y tan diferente de lo q poco antes estaua, como va de un muerto y consumido, a un vivo y sano perfecta mente. Y en efecto pidiédo el mismo su vestido te-  
pido, y anduo alegremente por el

alcordia infinita, y mouido del deseo de ser siros; q uoy tod laure de la sacraissima Virgen Maria, Del Santo Padre Francisco Xavier, y de todal q ue q uiera de él, a vuestra divina Magdalén, de pobreza, castidad, y obediencia perpetua en la Compañia de Jesu, principalmente de la misiōn Apostolica de las Indias, te al ay tambien voté en profecta de mi Padre Provincial, y prometo de entrar en la misma Compañia q uo es de aceptar el grado q ue en la Compañia se me da) para vivir en ella perpetuamente, y entendiendo q uo grado conforme a las constituciones de la misma Compañia, y a los decretos e infracciones del Santo Padre Francisco Xavier en quanto a la misiōn de las Indias, q uo es pues humilmente a vuestra iusteza bondad y misericordia por la sangre de Iehu Christo, y por los meritos del Santo Padre Francisco Xavier, q ue es digno recuperar en olor de suavidad este holocausto, y al sacerdote yo indignissimamente be bescho; Y como me diste gracia para lo delear, ofrezco, y votar, q si me la deis perdante para lo cumplir, Y para derramar la sangre por vuestra amor.

Alabada esta formula, le dixo el Santo con semblante infabilissimo, q ue ya estaua sano, y q ue rendiese las bendigas gracia de tan grande beneficio a Christo nuestro Señor; y q ue en señal de agradecimiento y reuelacion se besase las llagas del Santo Crucifijo q ue alli estaua. (Teniale el Padre congo en la cama y casi siempre de la mano derecha, para encademarle su alma en este traneo.) Hizolo asisi el buce Padre con hera devoción. Y luego le boluio a hablar el Santo, y le preguntó. Tenes alguna reliquia mia? Y respondiendo el Padre, q ue si (porque realmente la tenia con otras en un pequeño relicario a la cabecera, como diximos) añadio el Santo. Pues estimadla en mucho. Y luego le boluio a preguntar, si tenia alguna reliquia del madero de la Cruz de Christo? Y respondiendo tambien, q uo si, le dixo el Santo, q ue tocasse con ella parte ofendida. Tomó el Padre el relicario, y aplico la parte donde tenia la herida de la sien. Mas el Santo le hiciera con la cabeza, q ue no q uien ni era alli el mas normal. Y como el Padre no lo acabiste de entender bien, el Santo moló el bordón q ue tenia en la mano decha, q ue la sienfita, y con la derecha tocandose en su misma cabecera, le felicitó alliando concurso de la herida, y le dijo, q ue tocasse en el yngquierdo algodetras y sobrela q ue a la verdad era la parte q uien el numero de este principio q uien sentia do el cueroformo mayor sangria. Teniendo pries el Padre aplicado el relicario a aquella parte, le boluio a delez el Santo. Delez conmigo, Y diciendo la siguiente salutacion y oracion a la sanca pura y el Padre repitiendola.

Buc lignum Crucis, Aue Crux preciosissima. Me tibi  
tuum dedico in perpetuum: & oco suppliciter, ut gra-  
m fundenti pro te sanguinem, quam Indiarum Apo-  
stolas Franciscus Xauerius post tot exantatos labores  
inelegi non meruit, mibi licet indignissimo largioris.  
romance es.

Saludate asbol de la Cruz. Saludate Cruz preciosissi-  
ma. Tame dedico y consagro totalmente para siempre;  
et suplico humilmente, q ue la gracieta derramar por  
la sangre, q ue el Apostol de las Indias Francisco Xa-  
vier despues de sufrir tantos dolores no merecies alcan-  
ciare la concedas a mi, anaque soy del todo indigno.  
Estas palabras le fue dixido el Santo con inexplicable  
devoción: y especialmente quando llego a aquellas  
la mitad, moltio vano, & dey tempera tan grande, y viva-

Padres se arrodillaron a la imagen del Santo, que luego allí acomodaron en un Altar con muchas luces, y dieron degotamente el Te Deum lánadas en acción de gracias. Teníanse todavía las vendas y paños de la herida en la cabeza, los cuales a este tiempo se quitó confiadamente y la hallaron (cosa de neno merau) sin rastro, ni señal alguna de la herida, ni de sus accidentes: el cabello crecido del mismo modo y se mi que todo lo demás, ni una mínima cicatriz en efecto como si tal cosa no hubiera jamás pasado. Creció con ello de nuevo la admiración y alegría de todos: y con fer ya cerca de la media noche salieron varios Padres de casa a dar aviso de lo sucedido a las personas que estaban esperando por puntos que el Padre espíritu, especialmente a sus deudos, y a nuestro Padre Provincial, que estaba en la Casa Profesa, y a otras semejantes: a algunos de los cuales pareció el caso tan exquisito e increyble, que dieron si los que le daban el aviso eran hombres verdaderos, o fantomas fingidos de la otra vida.

Mas no deixaré de aduertir en esta ocasión que la tarde antes los Padres, por no dejar nada por suvenir, embajaron a llamar a un muy grande cirujano de la ciudad y harco conocido de cara para que le aplicase no fe que medicamento, o cauítico muy eficaz. El qual contra lo que se él perguas, y contra lo que siempre solía hacer, no hubo remedio que quisiese venir (quizá por parecerle que ya aquél era negocio rematado) y al fin una despues, que determinando a algunas veces a yr, se lenta como detener de alguno que interiormente le decía, que no fuéste en manera alguna. Y era fin duda que el Santo quería que aquella faula tan repentina y milagrofa no se pudiese aun aparentemente atribuir a medicina alguna natural. Efectuado pues, remordiéndole ultimamente su conciencia, y pareciéndole que aua hecho mal en no acudir llamado a la Compañía, se determinó de yr allá cerca de la media noche y llamando a la portería, pidiéndole como dar al portero sus efcusas, le halló con todos los demás alborozado y alegre por la salud milagrosa del Padre, y entró a la parte de la alegría, y la salió luego a publicar por toda la ciudad.

En el interim que esto passaua, juzgando el Padre Retorfer el caso tan digno de memoria como lo es, desfó que luego se escribiese, por estas entonces can vias las especies, y tan fáciles las circunstancias. Y así pidió al Padre Marcelo si se atrevería a dictárselo porque él se fuese escribiendo; mas el Padre le respondió, que si se hallaua tan bueno, y tan esforzado, que el mismo lo podia escribir de su propia mano y si lo hiziese, y de tanto mejor letra que otras veces solía hacer, gaitando en esto bien dos horas de aquella noche, sin sentir daño, ni cansancio alguno de este trabajo, ni del de tanto hablar, y nada reposar en toda ella.

Al fin llegó la mañana siguiente, miércoles quattro de Enero, y el Padre Marcelo, como si nada huiviera passado, bajó bien temprano a la Iglesia, y dixo biende de espacio su Misa delante de muchísimas personas de toda fuerze,

que ya astán concarrido, y como algúd algunas de su mano y fueron innumerables las que por todo aquel dia concarreron oír de su misma boca las maravillas del Santo en su Santo. Y fue otra nueva manera de milagro no sentir daño, ni dolor alguno de la cabeza, que antes sentía tan flaca, estando todo el dia y la noche razonando con tantos tan cotinuadame, y asistiendo por la tarde por más de cinco horas continuas con grande incención, y atendiendo a la informacion jurídica q el Auditor del señor Cardenal Arzobispo quisiera hacer aquel mismo dia; pero en efecto dexó del todo sano y robusto la celestial visita del Santo Padre. Y viso bien ésto los días siguientes, porque cayendo al fin de aquella semana enterró su madre, la madre de que Dios se le llevó (quizá por quitarle de este mundo, que era razón colorárla en lug de público y decente, para que el pueblo la pudiera venerar y valerse de su intercepcion); y qisi paseados algunos dias le trazó una preciosísima procección, q se celebró toda la nobleza, y todo el pueblo de Nápoles, y fe llevo la Santa Imagen ó grandissimo aparato, y se colocó en la iglesia del nostro Colegio, en una Capilla que en ella ay del mismo San Francisco Xavier, donde es visitada con increible freqüencia y devoción, y ha hecho nuestro Señor por ella y hercada dia muchos y muy singulos milagros, de que pusemos a hacer otra muy larga relación. Y el apóstol dice de este fuedido se ha convertido en Capilla y Oratona muy denudo.

Hizieronse también para mayor deuocion varios y numerosos trazados y copias de la milagrofa Imagen, asistencia de muchas personas graves y piadosas, que los pretendieron y alcanzaron; y aunque ésta ya oy en el Colegio Imperial de la Compañía de Iesus de Madrid. Y autor hubo que hizo consecutivamente casi trece: los q diuertisse a pintar otra coia en su oficina: el qual querido despues acudir a no se que otras obras de su arte le llevó luego la enfermedad, de que brevemente murio, cosa que fué muy notada en toda Nápoles, que parece no qiso el Santo que la mano q tan de propósito le auia copiado en retratar su milagrofa Imagen, le diuertisse a pintar otra coia alguna. Si ya no quiso premiar delle jugando con gloria eterna al artifice que alsí se auia esmerado a ilustrar su santa Imagen.

L A V S D E O.

## CON LICENCIA,

Impressa en Madrid, en la Imprenta del Reyno, Año 1634.